

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perallada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:

Librería de D. José Franquet y Serra
 Calle de la Platería, núm. 26.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Gonzalo de Amarante confesor y san Agatón papa.

Santos de mañana.—San Higinio papa y mártir y santos Salvio y Alejandro obispos y mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia de San Lúcas.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

Noticias locales y regionales

En la Iglesia parroquial de las Mercedes de Barcelona se han unido con el indisoluble vínculo del matrimonio nuestro distinguido correligionario el ilustrado médico de esta capital, D. Juan Casadevall Rosés y la bella señorita doña Teresa Fuster.

Deseamos á los recién casados una feliz é interminable luna de miel.

—Nuestro particular amigo y correligionario el veterinario inspector de este municipio D. José Gimbernát, á quien podemos llamar centinela avanzado de la salud pública en esta capital en la inspección, correspondiente al día de anteayer evitó un día de luto á los habitantes de ésta

con el hallazgo conseguido con el auxilio del microscopio la *trichina* enquistada en un cerdo destinado al abasto público, cuyo entozoario hubiera dado origen á la *trichinosis* mas ó menos intensa con todas sus tristes y fatales consecuencias que pueden terminar con la muerte de cuantos hayan hecho uso de las carnes atacadas de dicho hetnunto.

Muchos plácemes merece el señor Gimbernát y desde estas columnas se los enviamos gustosos por su indudable y meritorio celo y cuidados en beneficio de la pública salubridad.

—Las Hijas de María obsequiarán el próximo domingo á su excelsa Madre con los siguientes cultos que se celebrarán en la Iglesia del Cármen, donde está instalada la Archicofradía: por la mañana á las siete y media, misa de comunión general con plática preparatoria, y por la tarde á las cuatro y media, rezo del santo Rosario, meditación, canto de letri-llas y sermón que dirá el Rdo. Director de la piadosa Asociación.

—Pasado mañana á las siete de la tarde habrá en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la revista anual de los Somatenes de este Distrito por el Jefe auxiliar, como disponen las ordenanzas del Instituto.

—Anteanoche celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria bajo la presidencia del Alcalde D. Joaquin de Espona y asistencia de los concejales señores Garriga, Canet, Boxa, Plá, Sábat, Prat y Massaguer.

En ella se acordó arreglar las aceras y alcantarillado de la calle del Progreso empalmándolos con los de Santa Eugenia y el adoquinado de la de Albareda y se aprobó un dictamen del abogado asesor del Ayuntamiento en el que opina que procede no contestar á la demanda entablada contra el Ayuntamiento, deducida por D. Antonio Sempau, propietario de las aguas potables de esta Ciudad, y de reconocer en manera alguna la competencia del Juzgado de primera instancia para conocer de la propia demanda y recurrir al señor Gobernador de la provincia escitando su reconocido celo para que promueva la correspondiente contienda de competencia, requiriendo inmediatamente de inhibición á dicho Juzgado.

—Hemos recibido una circular de los señores hijos de Montsalvatje, participándonos haber abierto en esta ciudad una casa de Banca y establecido una Caja de ahorros, con interés reducido.

Los señores Monsalvatje fueron los primeros que en esta provincia establecieron las Cajas de Ahorros, benéfica institución que permite alcanzar capitales aunque reducidos á las clases menesterosas.

Les deseamos feliz éxito en sus negocios.

—La Junta municipal en sesión de anteanoche aprobó el proyecto de presupuesto extraordinario al ordinario en ejercicio del corriente año de 1895 á 1896 en sus relaciones de ingresos y gastos, para atender á la realización de las obras del matadero de nueva planta, las cuales se hallan presupuestadas en la cantidad de 138.613 pesetas 86 céntimos.

El proyecto se eleva á la suma de 83.328.08 pesetas, que con el crédito de 48.000 pesetas abierto para el objeto de que se trata en el presupuesto ordinario de este año económico, forma un total de 131.320 pesetas 8 céntimos y resulta, por consiguiente un déficit, comparado con el presupuesto de la construcción del matadero 7.285.78 que se llevará en el futuro presupuesto ordinario.

—En la sesión celebrada el dos del actual por la Junta provincial de Instrucción pública el señor Gumbau excitó el celo de sus colegas al objeto de que los maestros pudieran cobrar sus atrasos, proponiendo el presidente que se nombrara ponente de esta cuestión al Director de la Normal.

Este aceptó el cargo en principio manifestando su deseo de que se nombraran dos Vocales para la mejor ilustración del asunto.

En vista de ello la Junta nombró una Comisión compuesta de los señores Sambola, Director de la Normal é Inspector, para que, previo el estudio de las disposiciones vigentes, proponga al señor Gobernador el mejor plan para conseguir el pago de las atenciones de enseñanza corrientes y la extinción de los atrasos.

—El edificio que hoy ocupan los baños termales de Sta. Coloma de Farnés será próximamente objeto de una mejora á cuyo fin el co-propietario de aquel establecimiento, el conocido farmacéutico de Barcelona doctor Jimeno, ha solicitado de la dirección general de Beneficencia y Sanidad el permiso conveniente para la construcción de otro cuerpo de edificio adosado á la izquierda del que actualmente existe.

—Su Santidad Leon XIII ha enviado 50,000 liras para socorrer á los armenios católicos que por los recientes tristísimos sucesos se hallen necesitados.

Con motivo de las fiestas de Navidad dispuso también el Papa que se distribuyeran 20,000 liras entre los pobres de Roma, confiándose el reparto á los Cura-párrocos.

—El director general de Aduanas señor Arrazola, que se halla en Barcelona, se propone visitar la de Port-Bou.

—Ha salido para Madrid el gobernador civil de esta provincia.

—Ayer soplaba un fuerte viento Norte, sumamente frío y molesto.

—Pasado mañana se celebrará en Mataró la inauguración oficial del Círculo tradicionalista con los siguientes actos:

A las 7 y media, en la iglesia parroquial de San Juan y San José, misa de Comunión con plática preparatoria por el Rdo. D. Francisco Comas, Pbro. y canto de piadosos motetes.

A las 10, bendición solemne del local por el Rdo. Sr. Arcipreste de la parroquia de Santa María.

A las 8 de la noche, Velada político-literaria-musical en el salón de actos del Círculo, en la que tomarán parte conspicuas personalidades de nuestra comunión en Cataluña y afamados oradores de la Juventud carlista de Barcelona. La parte musical correrá á cargo de un séptimo formado con profesores de la localidad bajo la dirección del maestro D. Juan Martí.

—Durante este mes y en los días que se expresan, se celebrarán en Cataluña las ferias siguientes:

Día 14 San Hilario y Vilanova del Camí; 17, Anglés Malgrat, Navata, Palamós, San Quírico de Besora y Santa Pau; 20, Arbucias, Mayá, Odena, San Feliu de Pallarols y San Pedro de Torelló; 21, Castelltersol; 22, Espluga de Francolí y Taradell; 23, Cervera; 24, Sort; 25, Torrellas y San Pol de Mar; 26, Oliana y 28, Bancal.

—Nuestro muy querido y venerable Prelado partió ayer tarde para Calella.

—Ha sido nombrado Ecónomo de la ciudad de Figueras nuestro buen amigo el Rdo. D. José Callís Pbro.

Noticias de Cuba

El corresponsal en la Habana de *La Correspondencia de España*, telegrafía que ha visitado al general Martínez Campos para enterarse de los grados de certeza que pudiera tener la noticia relativa á su dimisión, transmitida á la Península.

Dice el corresponsal que el general en jefe le ha manifestado que en manera alguna dimitiría en semejantes momentos, añadiendo que el Gobierno sabe muy bien que puede relevarle en el momento que quiera contando con la seguridad de que á él no le produciría molestia alguna el hecho.

—«Únicamente pediría en este caso—ha dicho el general—que se me concediera un puesto para seguir peleando contra los enemigos de la patria, ya que á ella me debo.»

El *Heraldo* en cambio, insiste en afirmar que desde el domingo tiene el Gobierno en su poder la dimisión del general en jefe, y dice:

A pesar de que conocemos sobradamente la seriedad que preside todos los actos de nuestro corresponsal señor Gallego, que va con el cuartel general, ante las rotundas negativas oficiales y oficiosas, le pusimos ayer un despacho rogándole que se informara bien acerca de la noticia que nos comunicó.

No se ha hecho esperar la contestación, pues esta madrugada hemos recibido un cablegrama diciendo:

«Salió domingo para Madrid dimisión general jefe, dentro condiciones situación impone.»

Insiste, pues, en la certeza de la noticia, añadiendo:

«A poco que se nos apurase, casi nos comprometeríamos a reconstituir el texto del telegrama dirigido por el general Martínez Campos al Sr. Castellano, como ministro de Ultramar.»

«Dice que el cablegrama citado era bastante extenso y que comenzaba en los siguientes términos: «En circunstancias presentes, me considero sin autoridad ni medios suficientes para dominar la insurrección, que ha adquirido desarrollo extraordinario.»

—Telegrafían de la Habana que la columna del general Navarro ha tenido un importante encuentro con el enemigo entre Gravajay y Seiba del Agua.

El bizarro jefe de la columna, al divisar á los rebeldes que eran muy superiores en número, atrincheró convenientemente á los soldados, comenzando el combate que fué muy encarnizado.

El fuego duró más de tres horas siendo nutridísimo por ambas partes, hasta que los rebeldes se dispersaron dejando sobre el campo 23 muertos y buen número de armas y otros efectos.

La columna persiguió al enemigo con tanto entusiasmo que dos compañías de la vanguardia se perdieron de vista, causando alguna zozobra el hecho de que no parecieran pasadas algunas horas.

Creíase ya que se habían extraviado, pero no fué así, pues por la noche regresaron uniéndose á la columna.

Esta, sin tomar descanso, se dirigió inmediatamente á Leiba del Agua, donde, según noticias, se habían refugiado gran número de rebeldes.

Al llegar nuestra tropa al punto indicado vió un numeroso grupo de hombres al que dieron el ¡Quién vive!, contestando aquellos:

—Fuerzas de Maceo.

Casi simultáneamente hicieron una descarga cerrada contra nuestros soldados.

Estos emprendieron el ataque, dispersando nuevamente al enemigo y causándole muchas bajas.

También fueron hechos prisioneros dos rebeldes, los cuales manifestaron que las partidas que se habían batido eran las de Máximo Gomez á Zayas.

Nuestra columna tuvo en estos encuentros cuatro oficiales y 30 soldados heridos.

Háceme grandes elogios del excelente espíritu militar que demostraron nuestras tropas en aquella acción.

—Se ha recibido el siguiente telegrama:

«Habana. 7.—Acabo de recibir un parte del general Echagüe diciéndome que está en Ceiba del Agua (á 50 kilómetros de la Habana) y que el día

4 pernoctó en el ingenio Moroso, teniendo ligero fuego con la retaguardia de Máximo Gómez y Maceo cerca de Pozo Redondo (Batabanó).

El día 5 sostuvo nuevamente fuego con la retaguardia de dichas partidas, las cuales abandonaron el campo, incendiando cuanto al paso encontraban. El enemigo tuvo algunas bajas.

Suárez Valdés y García Navarro siguen en persecución del enemigo.

Este se encuentra en dirección á Barrios Nuevos.

No se ha logrado que haga frente á nuestras tropas.

Los rebeldes roban todo lo que pueden en su marcha.

Esto es lo que el general Echagüe me comunica.—Campos.»

—Se ha recibido también el siguiente despacho:

«Suárez Valdés está en Canajuai, Echagüe sigue en Ceiba del Agua y Madán en Artemisa con 400 hombres.

Mañana enviaré por mar 1.000 hombres á la colonia del Desembarcadero, de Pinar del Rio.—Campos».

—Asegúrase que en las altas esferas de Cuba se trata de ordenar que cese la persecución de las partidas en Pinar del Rio por el escaso resultado que está dando, por estar aquéllas fraccionadas en pequeños grupos y pudiendo burlar fácilmente á nuestras columnas.

Según las mismas referencias, se dirigirán todos los esfuerzos á impedir que se efectúen desembarcos de municiones y pertrechos de guerra en aquellas costas.

—Telégramas particulares de la Habana dicen que anteayer, en el momento en que se preparaba á salir de la Salud para dicha capital un tren conduciendo familias desvalidas que huían de la guerra, se presentó una partida de 50 rebeldes, los cuales amarraron al maquinista y desbalijaron á los infelices pasajeros.

—Han llegado á la Habana cientos de familias de Marianao y poblaciones próximas huyendo de la guerra.

—También han llegado comisiones de los pueblos arruinados por los insurrectos, demandando auxilios y recursos.

—Las avanzadas de Máximo Gómez llegaron anteanoche á Punta Brava (Hoyo Colorado.—Habana.)

—Máximo Gómez está en Alquizar (á 51 kilómetros de la Habana.)

—Fuerzas insurrectas han llegado al término de Bejucal.

—Una partida que se supone mandada por el cabecilla Pancho Pérez, atacó el poblado de Laguen en Pinar del Rio.

Los tenientes Sres. Rubio y Mesorio, organizaron la escasa fuerza de que disponían compuesta de 20 soldados y 40 voluntarios, y rechazaron á los rebeldes, desalojándoles de sus posiciones y apoderándose de gran número de armas y municiones, caballos y latas de petróleo que llevaban.

—En Punta Brava un pequeño destacamento de 20 hombres rechazó á una partida rebelde que intentó atacarla.

—De otros puntos de la isla se reciben noticias dando cuenta de encuentros de escasa importancia sostenidos por nuestras tropas con los insurrectos.

—Una de las partidas que forman la retaguardia de las fuerzas que han penetrado en Pinar del Rio, ha incendiado la estacion del ferro-carril de Limonar. El destacamento, pudo evitar que los rebeldes se apoderaran del poblado.

—Dícese que la columna del general Suarez Valdés ha tenido un importante combate con la partida de Quintin Banderas.

Ignoramos detalles.

Restauracion Alfonsina

¿No es verdad que sería gracioso en extremo si se pudiese probar que los predicadores de sumisión absoluta á la actual monarquía, los que pretenden hacer renunciar á los carlistas sus nobles aspiraciones y convertirlas en substancia alfonsina, son los primeros enemigos de la monarquía de los Alfonsos? Pues ésto nos es sumamente sencillo á los que estamos al cabo de la calle y entendemos el lenguaje de tales predicadores. Vamos á ello.

En primer lugar no se necesita discurrir mucho para averiguar quiénes han traído la situación presente. Vino ésta como vinieron cuantas la han precedido desde que impera en España fiera ó mansamente la revolución: trajéronla los mismos que destronaron á doña Isabel para sustituirla con la menor cantidad de rey; los mismos que aburrieron á don Amadeo para traer la república para comprar la dictadura. Cuatro ambiciosos que cuentan con unos cuantos galoneados capaces de sublevarse á favor del gran turco, si este concede grados y empleos.

«Son los mismos perros con diferentes collares»; los mismos que con sus torpezas é inmoralidades prepararon la revolucion de Setiembre, unidos y aliados con los que la llevaron á cabo: los mismos que arruinaron y deshonoraron á España formando gobiernos provisionales, creando perniciosas regencias, reuniendo cortes escandalosas, proclamando monarquías estúpidas, apoyando repúblicas disolventes y erigiendo despóticas dictaduras.

¿Y esos son los hombres que hoy, alardeando de monárquicos indefectibles, se deshacen y se desviven para que todos entremos como ovejas en la situacion vigente? ¿Esos son los que revuelven los orbes para hacer un prosélito de la monarquía restaurada? Si esa es su historia, ¿cómo se atreven á presentar su patente de alfonsinos, patente que ellos se atribuyen pero que la historia les niega? Que las predicanzainas y ca-

vileos de ahora fueran de hombres consecuentes, monárquicos de toda su vida, amigos del orden y de la unión verdadera, sería cosa regular; pero que procedan de hombres que no tengan mas patria que el egoismo, ni más monarquía que la bolsa, ni más procedimientos que agarrarse de la ocasión, cualquiera que ella sea, es cosa que se compra pero no se vende, aunque por venderse rabie y patee.

Véase, en efecto, la restauración alfonsina, sumariada y juzgada por sus mismos autores: véanse cuales eran sus ideas de «in illo tempore».

«Proclamar á D. Alfonso—decía textualmente *El Imparcial* del 2 de Marzo de 1874—sería un «crimen de traicion contra el país»; en 9 de Abril, que sería un «hecho brutal de fuerza impulsado y dirigido por la traicion» en 19 de Junio, «lanzar al país á otra perturbacion»; y en 7 de Julio, que el «ejército no es alfonsino.»

He aquí ahora el motin que trajo á D. Alfonso, juzgado por Sagasta, Cánovas y compañeros de gabinete, hoy alfonsinos sin máscara.

«En el momento mismo en que el jefe del Estado movía el ejército del Norte para librar una batalla decisiva contra las huestes carlistas, utilizando los inmensos sacrificios que el gobierno ha exigido al país y que éste ha otorgado con tan noble patriotismo, algunas fuerzas del ejército del Centro, capitaneadas por los generales Martinez Campos y Jovellar, han levantado al frente del enemigo, la bandera sediciosa de D. Alfonso de Borbon. Este hecho incalificable que pretende iniciar una nueva guerra civil, como si no fueran bastantes las calamidades de todo género que pesan sobre la patria, no ha encontrado, por fortuna, eco ni en los ejércitos del Norte y Cataluña ni en ninguno de los diversos distritos militares.»

«El gobierno, que ha apelado en las supremas circunstancias en que la nacion se encuentra en la península y en la América á todos los partidos que blasonan de liberales para ahogar con su comun esfuerzo las aspiraciones del absolutismo, tiene un derecho incuestionable y hasta un deber sagrado de calificar duramente y de castigar con todo rigor dentro de su esfera, una rebelion que en último resultado no podría favorecer, si se propagase, mas que al carlismo y á la demagogia, «des-honrándonos» además, á los ojos del mundo civilizado.»

«El ministerio, fiel á sus propósitos y leal á los solemnes compromisos que ante el país y Europa tiene contraidos, está hoy mas resuelto que nunca á cumplir con su deber y lo cumplirá.»

Podrían referirse mil testimonios mas que hacen al caso, pero se ha-

ría demasiado largo este artículo. Pues bien, los hombres que tales cosas decían, apenas el Rey doceno ocupó el trono vacante, agrupáronse en torno de él porque no era caso de perder por tan poca cosa, esto es, por un cambio de instituciones ó restauracion de la abominable monarquía, la olla del presupuesto, que tan macizas carnes les hizo criar hasta entonces y les haría criar en adelante.

Estos son, pues, los consecuentísimos monárquicos, en cuyo caso se encuentran todos sus amigos de ayer y hoy adictos y disidentes. Hombres que dominan en todo género de situaciones, es imposible que de corazón pertenezcan á ninguna; hombres que no luchan mas que por disfrutar del poder, y por él del presupuesto, son tan monárquicos como republicanos. Si alguna vez cae la dinastía de los Alfonsos al empuje de la república no se retiran á devorar la pesadumbre de su derrota, sino que rodearán y adularán la situación para sacar de ella, si pueden, el jugo que hoy sacan de la monarquía: esa es su historia.

Y si fuese restaurada la monarquía tradicional, de repente se transformarían por una de esas evoluciones presupuestívoras tan naturales al liberalismo, en ardientes defensores y aduladores de nuestro amado R... D. Carlos.

¡Buena, pero muy buena está la situación alfonsina con tales apoyos! ¡Vereis cómo el mejor día, cuando las reales personas les estorben un poquito, de un salto las hacen ir al Austria, por aburrimento como á D. Amadeo, ó por destronamiento como á D.^a Isabel! Y de seguro que si no temiesen la vuelta de los carlistas, años há que á tal les hubieran obligado.

De lo cual se deduce que el único apoyo sólido de la situación, indirecto sí, pero de gran base, es nuestro partido. Que desaparezca éste, y los monárquicos de ahora que se empeñan en hacerle desaparecer, proclamarían la república antes de llegar al mes siguiente, porque son monárquicos de moda, sin convicciones, ni fuerza moral, ni amor á la monarquía, amigos de transacciones impías y hombres con mucho egoismo y amor al presupuesto.

R. O.

LA FIESTA NACIONAL DEL 10 DE MARZO

En Viareggio.

Antes de salir de Viareggio, el Sr. Duque de Madrid dejó sus ins-

trucciones al conde de Lasuen y á un escultor de aquella ciudad para no llegue el 10 de Marzo sin que esté concluido el monumento fúnebre que el augusto proscrito costea al general Iparraguirre, su fiel ayudante y secretario de campaña, veterano de las tres guerras.

Como ya indicamos hace tiempo, dicho monumento, en mármol de Carrara, sencillo y severo, estará rematado en una cruz con la inscripción correspondiente, y llevará esculpido un trofeo compuesto de la boina, la espada y la faja del general.

En el mismo cementerio está enterrado un simple voluntario carlista, Rufino Garcia Iñage.

Sobre ambas tumbas se rezará el día de nuestra fiesta nacional.

ECOS DEL DESTIERRO

El 1.º del año en Viareggio y regreso al Palacio Loredán.

El 31 de Diciembre cantóse solemnemente en la capilla de la Tenuta de Viareggio el *Te Deum*, con asistencia de toda nuestra Familia Real, para dar gracias á Dios por los beneficios recibidos en el año que terminaba é implorar sus misericordias para el venidero.

Reunieron despues los augustos proscritos á todos sus servidores en la cena, durante la cual la banda de música de Viareggio ejecutó piezas escogidas, dejando sentir los majestuosos acordes de la Marcha Real en el momento de sonar la primera campanada de la media noche.

En aquel punto, el príncipe D. Jaime, puesto en pié, brindó por el Rey.

Otro brindis subía á todos los labios desde todos los corazones, por el valiente ejército español que combate en Cuba. Pero D. Carlos dijo que consideraba demasiado triste aquella situación para brindis estériles. «Lo que debemos hacer—añadió,—ya que no podemos luchar por la patria, es rogar á Dios por el honor de la bandera española y pedirle que en el año 1896 termine esa guerra que ya ha sido demasiado larga, mortífera y ruinosa, y que, sin la intervencion de la Providencia, tendrá un desenlace funesto, á juzgar por el giro que hasta ahora lleva.»

Despues manifestó Carlos VII su profunda satisfacción respecto á los asuntos de nuestra Causa. «Grandes consuelos y esperanzas—dijo—me deja el año 1895 con la íntima convicción de que Yo y los míos formamos un cuerpo solo y una sola alma, y mucho espero del entusiasta fervor con que todos vamos el próximo 10 de Marzo á inaugurar el año con un grande acto de fe, esperanza y caridad.»

Terminadas las fiestas, los Sres. Duques de Madrid regresaron á Venecia con las personas de su séquito.

El conde de Ayanz partió tambien de la Tenuta con direccion á Pamplona, y D. Manuel Aparisi había salido dias antes para Valencia.

Variedades

Las casas en los Estados Unidos.

Las casas de 18 pisos no son raras en Chicago y en otras ciudades de los Estados Unidos.

El Congreso acaba de decretar que estas edificaciones no pueden tener más de 15 pisos.

La manera de construir estos inmuebles es verdaderamente asombrosa por la rapidez.

El último de esta índole edificado en Chicago se empezó en el mes de Octubre último. El día 12 por la mañana quedaron concluidos los cimientos; hasta el 20 de Octubre los trabajos marcharon despacio, pero á partir de aquel día las cuadrillas de obreros fueron considerablemente reforzadas; 250 albañiles se ponían á trabajar á las cuatro de la mañana, y no lo dejaban hasta las nueve de la noche. El 26 de Octubre se construía el octavo piso, y el 7 de Noviembre se acababa el décimoséptimo. Un mes después del principio de los trabajos se daba la última mano á la cubierta.

No llega á concebirse semejante rapidez.

Cura maravillosa.

La refiere un periódico alemán:

Un rico banquero perdió el oído hasta el punto de no sentir ni los cañonazos.

Después de varias tentativas infructuosas para curarse, su médico lo llevó á la ópera. Cantaban *Lohengrin*.

El doctor colocó al enfermo junto á la orquesta, cerca del *metal*.

Principiaron á poco las célebres *detonaciones*. Apenas terminadas, el banquero exclamó alegremente:

—¡Doctor, me ha salvado usted!

El médico no contestó y continuó indiferente.

—Si, doctor; le digo á usted que me ha salvado; oigo perfectamente.

¡Relíciteme usted!

El facultativo permaneció silencioso.

¡Es que se había quedado él sordo!

Reloj raro.

Un príncipe indio se ha hecho construir un reloj extraordinario.

Cerca de una esfera de reloj está colocado un bombo en miniatura, al pie del cual están dispuestos los cráneos y los huesos, hechos de marfil, de 12 esqueletos.

A la una, un esqueleto completo se forma automáticamente y se levanta; su brazo coge una baqueta y da un golpe en el bombo para indicar la hora, después de lo cual se descompone solo y cae en pedazos.

A las dos, dos esqueletos hacen lo propio, y después de los dos golpes se deshacen.

A mediodía y á media noche se levantan los 12 esqueletos, y uno tras otro dan un golpe sobre el bombo y vuelven á desarticularse.

Se asegura que esta fantasía macabra del rajah ha sido ejecutada con un arte consumado y ha costado mucho dinero.

Este reloj no deja de ser asombroso; pero ahora falta que existan el reloj, el fabricante y el rajah que lo ha pagado.

CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION

Santa Pau—F. F. M. Pagado fin Junio 96.

Hostalets de Bas—R. P. Pagado fin Marzo 96.

Ridaura—J. B. Pagado fin Marzo 96.

Olot—B. J. Pbro. Pagado fin Marzo 96.

La Miana—R. P. Pagado fin Diciembre 95.

San Marti Vell—J. Ll. Pagado fin Junio 96.

San Marti Vell—E. T. Pagado fin Junio 96.

San Martí Sapresa—F. R. Pbro. Pagado fin Junio 96.

Lloret de Mar—N. Z. Pagado fin Marzo 96.

Canet de Mar—J. P. Pbro. Pagado fin Diciembre 95.

Jafre—N. Ll. Pbro.—M. H.—J. P. Pagado todos fin Marzo 96.

Bañolas—E. S. Pbro. Pagado fin Junio 96.

Palafrugell—P. M. Pagado fin Marzo 96.

Parlabá—J. P. Pagado fin Diciembre 95.

Bruñola—J. B. Pbro. Pagado fin Marzo 96.

San Jordi—M. B. Pagado fin Marzo 96.

SOLUCION DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL

del Instituto religioso de los

Hermanos Maristas

Esta solución se emplea eficazmente para combatir escrofulas, debilidad general, reblandecimiento y de los cárie huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: medio litro 3 pesetas, el litro 5 pesetas. Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 30 ó 35 por 100.

Se vende en todas las buenas farmacias.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 9 enero 1896.

Valores del Estado.			Obligaciones.	
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado
Interior.		65'37		Almansas 5 por 100. 77'62
Exterior.		73'52		Francias 6 por 100. 92'00
Amortizable.	79'00			Idem 3 por 100. 53'00
Cubas, emision de 1886.	94'50			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 87'50
Cubas, idem de 1890.	83'25			Orensas 3 por 100. 29'50
Acciones.			Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. 00'00
F.-C. Norte de España.		24'60		Bolsas extranjeras.
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		21'60		Giros. 22'50
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. Renta Exterior. 60'00
				Accs. f.-c. Norte Esp. 95'00
				LONDRES. Renta Exterior. 30'90
				Cupones.
Oro.				Cubas ambas emisiones 20'50-Beneficio
Centenes Alfonso.	00'00	} Se toman. }		Exterior. 00'00 id.
Centenes Isabelinos.	00'00			Interior y Amortizable 1'75 daño.
Onzas.	00'00			
Cuartos.	00'00			
Oro pequeño.	00'00			
Aumento.	00'00	Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal		

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Dia 9 de enero de 1896.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	Operaciones.
Centenes Alfonso.	20'50 por 100	Billetes Hip. Cuba.	19'50 beneficio
Onzas.	22'50 » »	Exterior.	19'00 idem.
Centenes isabelinos.	25'70 » »	Interior y Amort.	0'00 daño.
Monedas 20 pesetas.	22'10 » »		
Oro pequeño.	18'80 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	22'90
		Libras 30 dias vista.	30'95

Sección de anuncios

EN LA MESA DE LA ACREDITADA
FONDA DEL CENTRO

se sirven á diario

VINOS DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

Alella ♦ Macón ♦ Cariñena

SOCIEDAD DE AMORTIZACIONES

con real privilegio exclusivo

GRAN REGALO

Se recomienda á las familias que se interesan por su bienestar y por el porvenir de sus hijos ó herederos, que no compren en ningun establecimiento sin exigir el reintegro de su dinero en **Resguardos Industriales** con garantía hipotecaria amortizables por sorteos trimestrales y por todo su valor.

Tambien serán amortizados todos los Resguardos Industriales, cuya muneración sea igual á las tres primeras suertes de la Lotería Nacional en todas sus extracciones.

Para conocimiento del público los establecimientos adheridos tendrán fijado en sitio visible el rótulo de la Sociedad de amortizaciones que dice,

«**REGALO: Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento.**»

Para informes, detalles, prospectos, relaciones de asociados y cuantas aclaraciones ó datos se deseen, acúdase á la delegación de esta provincia:

Plaza de la Constitución, núm. 11.

LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

Oración de Buen y sus Obras, ante las leyes españolas

FOLLETO DE ACTUALIDAD PALPITANTE

por **D. Baldomero Trullás.**

De venta en la librería del Sr. Franquet, Platería, 26 y en la tienda de **D. Antonio Bonet**, «Arte Cristiano», Ciudadanos, 19.—*Precio un real.*

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopófitos Gimbernát

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *istémismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

Vino Restaurador Gimbernát

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola Gimbernát

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.
Detall en todas las farmacias.



EL ARTE CRISTIANO
Vayreda y C.^a

GRANDES TALLERES DE
ESTATUARIA RELIGIOSA
en cartón madera.

Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada
Congregación de Indulgencias de Roma.

MARCA REGISTRADA
PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Especialidad en **VIA-CRUCIS**

14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.

DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS

MEDALLAS Y DIPLOMAS en todas las exposiciones á que han concurrido
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cualesquiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación del comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, decorativos, etc.; etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos 19

Telegramas

Madrid, 9 (á las 10 mañana).—El corresponsal del *Imparcial* en la Habana ha teleografiado á dicho periódico en la madrugada de hoy que es inexacto que el general Martinez Campos haya presentado la dimisión y solo es cierto que el general, siempre noble y sincero, espuso al gobierno con toda franqueza la situación de la isla de Cuba y añadió que no se le ocultaba el hecho de que una parte de la opinión pública censuraba la esterilidad de las operaciones militares, y como tales censuras le alcanzaban personalmente, lo hacía presente al gobierno para que éste adoptase la resolución que creyera conveniente.

Los españoles residentes en Méjico han dado nuevas pruebas de su patriotismo enviando al ejército de Cuba 200 mulos, que unidos á los de anteriores regalos suman ya 728.

Han enviado además 200.000 duros para dedicarlos á la construcción de un barco de guerra.

La Regente ha firmado un decreto concediendo cruces blancas de segunda y primera clase respectivamente á los capitanes y oficiales primeros de los vapores de la Compañía Trasatlántica que han trasportado tropas á la isla de Cuba.

Telegrafian de Cádiz que los separatistas cubanos Masferrer, Landa y Bethancohur, que llegaron allí procedentes de Madrid de paso para Ceuta, solicitaron que su traslado fuera por conducción extraordinaria. El gobernador ha accedido, causando general sorpresa esta consideración para los enemigos de España.

El tren exprés, que conducía al ministro de Hacienda, venía retrasado por haberse incendiado un vagon de primera clase.

Luego detuvo su marcha entre Matillas y Jadraque por descarrilamiento del tren misto á consecuencia de un salto, por haberse desprendido los tornillos de los rieles en cuatro kilómetros.

En el mercado de la plaza de la Cebada ocurrió un ligero alboroto promovido por las verduleras.

Ayer tarde y noche circuló el rumor de que hoy se planteará la crisis despues del Consejo por el duque de Tetuán.

Los ministeriales lo negaban.

Se ha confirmado oficialmente la noticia del encuentro de la columna del general Navarro con las partidas de Gomez, Maceo, Zayas y otro cabecilla.

El enemigo tuvo 23 muertos y muchos heridos.

Se ha recomendado calurosamente al general Navarro.

El general Suarez Valdés acudió al fuego cuando el enemigo estaba ya derrotado y se dispersaba.

Hízole dos descargas, obligándole á cambiar de dirección.